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  בס״ד 

Выпуск №372 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«бамидбар »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы начали четвертую книгу Торы Бамидбар. И в первой же ее главе узнаем о пересчете нашего 
народа. Итак, были подсчитаны все мужчины от 20 до 60 лет всех колен, кроме Леви. Отсюда мы 
учим, что только с 20 лет мужчина может служить в армии. 

Далее мы видим, что у нашего народа была четкая структура и расположение: в центре был Мишкан, а вокруг 
него колено Леви и остальные колена, разделенные на 4 группы с севера, юга, востока и запада. 

Мне хотелось бы заострить внимание, что структура, с которой начинается книга Торы Бамидбар, показыва-
ет, как мы должны вести себя в нашей жизни и в будущем в Земле Израиля.  

Каждый еврей имеет свое место, свое время, а в центре жизни каждого еврея должна быть Тора. 

Всевышний, когда повелевает Моше Рабейну произвести подсчет нашего народа, показывает, что помнит и 
охраняет каждого и управляет каждым. Подсчет был произведен при помощи монеты махацит а шекель (пол 
шекеля), и это тоже дает огромный урок, что все евреи равны между собой. 

Когда еврей помнит и знает, что он только часть нашего народа, что его судьбой управляет сам Всевышний, 
защищая от всяких напастей, то тогда и только тогда может сформироваться правильный народ, у которого 
в центре находится Мишкан, имеющий устремления к Небесам. 

Тогда каждый занимает свое уникальное место в этой структуре, и мы формируем настоящую духовную 
армию, готовую войти и реализовать задачи, поставленные Всевышним. 

Это огромный урок, особенно в наши дни, когда вокруг бесчинствуют идеи сверх эгоцентризма, когда каждый 
тянет чужое одеяло на себя.  

Хочется пожелать всем нам, как можно скорее занять свое место в своем времени и быть правильной частич-
кой нашего прекрасного народа на своей земле!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Бамидбар» 

ГЛАВА «БАМИДБАР» 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 1, ст. 1 — гл. 4, ст. 20. 

Почему она так называется? 

В первой фразе сказано: “И Творец говорил с Мо-
ше в пустыне Синай…”. 

В пустыне на иврите — бамидбар. 

1. Какой месяц раньше?  

И 
так, мы вновь приступаем к чтению книги Бамидбар, 
которая начинается словами: «И говорил Всевышний, 
обращаясь к Моше в пустыне Синай... в первый день 
второго месяца, во второй год после Исхода из страны 
Египетской…» (Бамидбар, гл. 1, ст. 1). 

В Мидраше (Мидраш Раба на книгу Бамидбар, гл. 1) сказано, что в 
Торе, когда Всевышний проявляет Милосердие и спасает от беды — 
всегда указывается, когда и в каком месте это произошло. Если же Он 
посылает наказание, точное время наступления этого события, как 
правило — скрыто. Также в Торе обычно особо не акцентируются 
позорные или неблаговидные поступки евреев. 

В Талмуде (трактат Песахим, лист 6) от 
имени Рабана Шимона бен Гамлиэ-
ля (великий Учитель, гла-
ва Санѓедрина — Верховного Суда, 2-й век) 
говорится, что законы праздника Песах 
нужно начинать изучать не за тридцать дней, но — за две недели до 
его наступления. Потому, что Моше объявил о Песахе в новомесячье 
(рош ходеш) Нисана, который в Торе назван первым месяцем года.  

И действительно, в недельной главе Беhаалотха читаем: «И говорил 
Всевышний, обращаясь к Моше в пустыне Синай, во второй год после 
исхода из страны Египетской, в первый месяц, так: "Пусть принесут 
сыны Израиля пасхальную жертву» (Бамидбар, гл .9, ст. 1-2). 

Отсюда следует, что о Песахе было объявлено в первый месяц 
(Нисан). Но откуда известно, что это было в новомесячье, а не 
скажем, на второй или на третий день месяца?  

Учителя обращают внимание на схожесть двух отрывков: того, с 
которого начинается книга Бамидбар и фрагмента из гла-
вы Беhаалотха. Поскольку в них основные «ключевые» слова 
совпадают — можно сделать вывод, что раз в первом (начало книги 
Бамидбар) речь идет о новомесячье, значит, и провозглашение 
Песаха (глава Беhаалотха) состоялось в рош-
ходеш (трактат Песахим, там же). 

Но, если в главе Беhаалотха говорится об обращении Всевышнего к 
Моше, «датированном» первым днем Нисана, почему же тогда 
книга Бамидбар начинается не с этого эпизода, но — с обращения 
в рош ходеш месяца Ияр (месяц, который следует после Нисана)? 

Ответ прост: Тора — не учебник истории, и в ней вполне может не 
быть жесткой хронологической последовательности.  

В своем комментарии к нашей недельной главе Раши (раби Шломо 

бен Ицхак — величайший комментатор 
Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
открывает еще одну грань Истины.  

Он пишет, что за все сорок лет странствий 
по пустыне евреи только однажды 
совершили пасхальное приношение. 
Именно об этом приношении и говорится в 
главе Беhаалотха. Поскольку этот факт не 
делает особой чести еврейскому народу, то 
он помещен не в начало книги Бамидбар, 
но как бы — «спрятан» за другими 
текстами. 

Об этом и говорится в Мидраше, о котором 
шла речь в начале нашего разговора. 

на основе комментария рава Йонатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг 
по всем разделам Устной и Письменной 

Торы; 

Польша – Германия, первая половина 18-
го века) 

2. По порядку — рассчитайсь! 

В начале нашей недельной главы 
читаем: «И говорил Всевышний... 

во второй год после Исхода из страны 
Египетской: Произведите исчисление 

всего общества сынов Израиля» (Бамидбар, 
гл. 1, ст. 1-2). 

Тора намекает, что существует определен-
ная связь между Исходом евреев из Египта 
и указанием произвести подсчет народа. 
Попробуем ее выявить. 

Само указание о подсчете, кстати сказать, 
тоже провоцирует нас на вопрос: разве 
можно подсчитывать количество людей? 
Ведь сказано в Талмуде, что на сосчитан-
ном нет благословения (трактат Таанит, 
лист 8).  

Впрочем, то, что освящено (имеет статус 
отделенного — кадош) не утрачивает 
благословение, даже пройдя строгий учет.  

Одна из основ нашей традиции — 
благодарность Всевышнему за то, что Он 
вывел нас из египетского рабства. Но ведь 
это было обещано еще Аврааму. Как 
сказано: «Но и над народом, которому они 
служить будут, произведу я суд, а они после 
выйдут с большим достоянием». 
(Берешит, гл. 15, ст. 14). 

Выходит, Всевышний всего лишь выполнил 
свое обещание. За что же тогда Его 

«И Творец говорил с 
Моше в пустыне Синай..
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благодарить? 

За то, — объясняют Учителя, — что не дал нам упасть на пятидесятый 
уровень нечистоты, но — поднял и вознес нас на пятьдесят уров-
ней кдуши (святости), и сделал нас кедошим (отделенными). 

Теперь нам понятно, что можно было произвести «подсчет всего 
общества сынов Израиля» — поскольку Всевышний вывел нас из 
страны Египетской, и евреи достигли уровня кедошим. Ибо то, что 
освящено (имеет статус отделенного — кадош), не утрачивает 
благословение, даже пройдя строгий учет.  

Но в чем смысл этого учета? 

Попытаемся в этом разобраться. 

В Торе — 600 тысяч букв. Первые буквы слов этой фразы, записанной 
на иврите, образуют название нашего народа — Израиль (на иврите —
 Исраэль). Интересно, что подсчет сынов Израиля выявил, что их число 
совпадает с количеством букв в Торе. То есть — каждому еврею 
соответствует буква из Торы.  

И это — источник его души.  

Подобно тому, как каждая буква в Торе является полностью завершен-
ной, находится на своем месте и несет определенную смысловую 
нагрузку, так и каждый, отдельно взятый еврей — представляет собой 
цельный, завершенный мир, имеет свою особую цель и свое 
уникальное предназначение. Поэтому и говорится в Талмуде 
(трактат Сангедрин, лист 37), что тот, кто спас хотя бы одну душу — 
спас целый мир.  

Каждая еврейская душа имеет источник в Торе — и в служении, и в 
святости, и в мудрости. Каждая душа — по-своему уникальна, и одна 
не может заменить другую. Ведь во всей Торе нет и двух взаимозаме-
няемых букв. С другой стороны, когда каждая буква имеет свою 
правильную форму и занимает свое место — получается текст Торы.  

Тора — это реализация единства и единения еврейских душ. И 
действительно, когда все евреи поднимаются на надлежащий 
духовный уровень, у них — единая душа. 

Когда евреи спускались в Египет, все они были праведниками. И В Тоне 
о них написано: «Всех душ дома Якова, пришедших в Египет, 
семьдесят» (Берешит, гл. 46, ст. 27). Точнее, надо было бы перевести 
не «всех душ», но — «вся душа». Ведь в Торе это словосочетание 
написано в единственном числе. И это означает, что семьдесят душ 
праведников образовали — одну, единую общую душу.  

Тора наставляет нас, что для преодоления серьезных испытаний (таких, 
как, к примеру, египетское рабство) нужна сплоченность. Только 
единая, объединенная душа способна противостоять деструктивным 
силам — клипот и ситра ахра. Только цельный, единый, сплоченный 
народ достоен принять Тору. Как сказано: «И разбил лагерь там 
Израиль напротив горы (Синай)» (Шемот, гл. 19, ст. 2). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век), комментируя этот отрывок, подчеркива-
ет, что в нем говорится о единстве, сплоченности нашего народа, 
который стал «как один человек» (в оригинале глагол стоит в 
единственном числе). А до этого были раздоры.  

Когда между евреями нет единства — они скатываются на сорок 

девятый уровень нечистоты. Когда народ 
утрачивает единство, и между евреями 
начинаются распри и междоусобицы — 
приходит Амалек. Иногда — собственной 
персоной, а порой — в обличье инквизито-
ров, фашистов, Хамаса и т.д. 

Поэтому и сказано: «произведите исчисле-
ние всего общества», что подразумевает, что
- евреи, если не хотят пропасть поодиночке, 
должны стать «единой душой». 

на основе комментариев рава Йонатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по 
всем разделам Устной и Письменной Торы; 

Польша – Германия, первая половина 18-го 
века) и 

раби Ицхака-Меира Алтера из г. Нова-Гура 

(основатель движения Гурских хасидов; 
известен под именем Хидушей а-Рим, 

которое получил по названию написанной 
им книги Хидушей а-Рим; 

конец 18-го – первая половина 19-го вв., 
Польша) 

3. Как попасть в Израиль 

В нашей главе Тора дает указание о 
пересчете евреев. Как написано: 
«Произведите исчисление всего общества 
сынов Израиля по семействам их, по отчим 
домам их, количествам имен» (Бамидбар, 
гл. 1, ст. 2). 

Перед тем, как еврейский народ вошел 
в Эрец Исраэль (на Землю Израиля) тоже 
была произведена «перепись» евреев. Об 
этом в главе Пинхас сказано: «Произведите 
исчисление всего общества сынов Израиля... 
по отчим домам их» (Бамидбар, гл. 26, ст. 2). 

И мы видим, что здесь в указании 
«параметров», используемых при подсчете 
евреев входящих в Эрец Исраэль, 
«количество имен» — не упоминается. Чем 
обусловлена эта разница? 

Сефорно (раби Овадия Сефорно; известный 
комментатор Торы, Италия, 16-й век) 
объясняет, что в нашей главе подсчитывают-
ся те, кто вышел из Египта. И указание вести 
подсчет и — по «количествам имен» дается, 
чтобы подчеркнуть их значимость. 

Написано в Теилим (Псалмы царя Давида): 
«(Всевышний) исчисляет количество звезд, 
всех их называет по именам» (гл.147, ст.4). 
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То есть Творец «исчисляет» звезды по их 
названиям, что придает каждой из них — 
значимость.  

Рассказывая о тех, кто вышел из Египта, 
Тора упоминает цельность и непорочность 
семейств, высокую репутацию и происхож-
дение, которое ведется от отчих домов. А 
имена здесь — показатель личных заслуг и 
выдающихся качеств.  

Но у поколения тех, кто входил в Эрец 
Исраэль, духовный уровень был — ниже. 
Поэтому Тора и говорит лишь об их 
происхождении — «исчислении... по отчим 
домам их», опуская личные качества (не 
написано здесь «по количествам имен»). 

Вместе с тем, известно, что евреи, которые 
вышли из Египта, совершили множество 
серьезных проступков и ошибок. А о тех, 
кого Иегошуа бин-Нун (ученик и духовный 
наследник Моше Рабейну, который после 
смерти Моше возглавил еврейский народ; 
13 в. до н.э.) ввел в Эрец Исраэль, в Танахе 
сказано: «И служил Израиль Всевышнему во 
все дни Иегошуа» (книга Иегошуа, гл. 24, ст. 
31). И нигде не говорится об их ошибках. 

Есть правило, — объясняют в Талмуде 
Учителя это кажущееся противоречие, — 
«чем выше духовный уровень человек, тем 
сильнее его йецер а-ра, то есть — злое 
начало» (трактат Сукка, лист 52).  

Выходит, что поколение пустыни пало 
жертвой собственного величия. 

Предыдущее название Земли Израиля —
 Кенаан, происходит от того же корня, что и 
слово покорность (ахнаа). И сказано о ней, 
что «она очень и очень хороша» (Бамидбар, 
гл. 14, ст. 7). 

«Очень и очень хороша», — разъясняют 
Учителя, — для тех, кто очень хорошо умеет 
себя смирять.  

О тех, кто удостоится войти в Эрец Исраэль, 
в Торе читаем: «…Но — дети ваши, о 
которых вы говорили, что добычей станут, и 
сыновья ваши, которые еще не отличают 
сегодня добра от зла — они войдут туда, и 
им дам Я ее, и они овладеют ею» (Дварим, 
гл. 1, ст. 39). 

Кроме буквального, заложен в данном 
фрагменте и духовный смысл. Речь в нем — 
о потомках поколения пустыни, которые, 
хоть и уступают отцам в знаниях и 
способностях, но — сумели «сделать 
добычей» свои дурные наклонности и 

смирили себя. Им Всевышний и дает эту землю. Потому что земля 
Израиля принимает только тех, кто умеет брать верх над животным 
началом. 

О разведчиках в Торе написано: «…все люди эти — главы сынов 
Израиля они» (Бамидбар, гл. 13, ст. 3). Они ощущали себя главами. 
Это их сгубило. Таких Земля Израиля — не принимает. 

Среди разведчиков был Калев, о котором сказал Всевышний: «Раба 
же моего Калева, за то что в нем был дух иной, приведу Я в страну, в 
которую он ходил (на разведку), и потомство его будет владеть 
ею» (Бамидбар, гл. 14, ст. 24).  

То есть «входным билетом» в Эрец Исраэль стал для Калева «дух 
иной». И очевидно, что это был — дух смирения. На это намекает и 
употребленное в этом фрагменте выражение — «за то, что» (в Торе 
это — одно слово: экев, имеющее и другое значение — «пятка»). 

Калев отличался скромностью. «Должность» не имела для него 
особого значения. Он не стремился возвыситься над народом. 
Наоборот — считал себя, скорее, «пяткой» (то есть полагал, что ему 
еще далеко до того духовного уровня, на который сумели подняться 
другие). Поэтому и удостоился войти в Эрец Исраэль. И его потомки, 
как обещал Всевышний — «будут владеть ею». 

А те, кто жаждали быть во главе — сложили свои головы в пустыне. 

на основе комментария рава Шалома-Ноаха Бразовского 

(Слонимский Ребе, автор книг «Нетивот Шалом»; 

1911-2000 гг., Беларусь – Израиль)  

4. Сосчитать песок  

Написано в Торе: «Произведите исчисление всего общества сынов 
Израиля... количеством имен» (Бамидбар, гл. 1, ст. 2). 

Слово «считать» на иврите — «лиспор». Однако в данном фрагменте 
используется глагол «сэу», который дает намек и на духовное 
возвышение. Значит, цель подсчета — вознести сынов Израиля на 
новую духовную высоту. 

Реализация этой задачи включает в себя два аспекта. 

Во-первых — «исчисление всего общества сынов Израиля». То есть — 
объединение отдельных людей в общину. Ибо только так можно 
удостоиться Шехины (Присутствия Всевышнего). 

Во-вторых — «количеством имен» (упоминанием каждого еврея по 
имени), что, как мы уже говорили, подчеркивает значимость 
каждого, уникальность его личных качеств и наличие особой цели, 
достижение которой — только ему по плечу.  

Таким образом, сама идея подсчета подразумевает, что каждому 
человеку следует стремиться быть членом общества, внося в него 
нечто новое. И чем больше численность общества — тем оно 
весомее, значимее. 

Учителя в Талмуде (трактат Иевамот, лист 64) подчеркивают, 
что Шехина может быть в еврейском народе, только если община 
Израиля насчитывает не менее 22 тысяч человек. Само собой 
разумеется, что и выполнение заповедей Торы отдельными 
личностями не имеет такой силы, как в случае, когда эти заповеди 
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реализуют многие. 

Вместе с тем, человек не должен 
утрачивать свою индивидуальность и 
служить Всевышнему, вкладывая в 
служение тот запас сил и способностей, 
которыми наделил его Творец. Как сказано: 
«Почитай Всевышнего тем, чем бо-
гат» (Мишлей — Притчи царя Шломо, гл. 3, 
ст. 9). 

Так тот, у кого, например — приятный голос 
и хороший музыкальный слух, должен 
использовать эти способности для ведения 
общественной молитвы. И т.п. 

Казалось бы, чем многочисленнее народ — 
тем он значительнее. Но численность 
населения еще не свидетельствует о его 
духовном уровне. Ведь подсчитываются, по 
сути — тела. Однако истинное величие 
отдельного человека и всего народа в 
целом в переписи населения — никак не 
отражается. 

Афтара (отрывок из книг наших пророков, 
который читают по субботам и праздникам 
сразу после чтения Торы) к нашей 
недельной главе начинается словами: «А 
сыны Израиля числом будут как песок 
морской, который не измерить и не 
исчислить» (Танах, книга пророка Гошеа, гл. 
2, ст. 1).  

Мы видим, что в начале этого отрывка 
говорится о числе сынов Израиля, а в конце 
— что их «не исчислить». Выходит, начало 
противоречит окончанию? 

Если евреи выполняют Волю Творца, — 
объясняют Учителя, — их «не исчислить». 
Если же — не исполняют, они составляют 
лишь «конечное число» (причем, далеко не 
самое большое). Ведь, когда евреи не 
служат Творцу — они ничем не отличаются 
от других народов. Поэтому, как и у тех (у 
других народов), при подсчете имеют 
значение только тела. Но каждый 
исполняющий заповеди «стоит» — многих 
людей.  

В Танахе (книга пророка Иегошуа, гл. 7, ст. 
5) читаем, что в сражении за город Ай 
погибло «около тридцати шести человек». 
Обычно, когда речь идет о приблизитель-
ном числе людей — оно указывается с 
точность до десятков. Здесь же приведено 
число — «36». Для чего тогда употреблено 
слово «около»? 

В этом отрывке, — отмечают в Талмуде 

Учителя, — речь идет о гибели Яира бен Менаше, который по своему 
духовному уровню приравнивался большей части Сангедрина (Высший 
раввинский суд). В составе Сангедрина — 71 человек. Значит, 36 
человек — это его большая часть (трактат Бава Батра, лист 121).  

В Танахе также сказано: «И поразил в народе семьдесят человек — 
пятьдесят тысяч» (первая книга пророка Шмуэля, гл. 6, ст. 19). 

Разъясняя этот фрагмент, Учителя в Талмуде (трактат Сота, лист 35) 
объясняют, что каждый из этих 70-ти человек приравнивался к 
пятидесяти тысячам. 

Таким образом, подсчет, о котором говорится в нашей главе,- не был 
лишь исчислением количества тел, но также — и оценкой значимости 
каждого еврея.  

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(автор труда «Давар бе-Ито», наше время, Иерусалим) 

5. Как считать двухголового? 

В нашей недельной главе говорится и о подсчете левитов: «Исчисли 
сынов Леви по отчим домам их, по семействам их; всех мужчин от 
одного месяца и старше, исчисли их» (Бамидбар, гл. 3, ст. 15). 

Интересно, что остальных евреев велено считать — поголовно 
(Бамидбар, гл. 1, ст. 2). Но когда речь заходит о представителях колена 
Леви, о поголовном исчислении ничего не сказано. Почему? 

Дело в том, — объясняют Учителя — что в случае, если подсчитывать 
поголовно, то непонятно, как считать того, кто родился с двумя 
головами.  

Но почему же тогда остальных евреев нужно было сосчитать 
поголовно?  

В Талмуде рассматривается вопрос: если у человека — две головы, на 
какую из них он должен накладывать тефилин? 

В результате обсуждения Учителя приходят к выводу, что этот вопрос 
— не релевантен. Ибо тот, кто родился с двумя головами, обычно не 
доживает до бар мицвы (13-летия) — возраста, начиная с которого на 
подростка ложится обязанность выполнять заповеди Торы, в том числе 
— и обязанность накладывать тефилин.  

Обычных евреев, как известно, подсчитывали, начиная с двадцатилет-
него возраста. К этому моменту, среди них уже точно не оставалось 
двухголовых. Левитов же нужно было подсчитывать, начиная с месяца 
от рождения. И тот, кто родился с двумя головами, в этом возрасте 
еще, как правило, продолжал жить. 

В Талмуде (трактат Менахот, лист 37) сказано, что в случаях, если 
первенец родился с двумя головами, его отец должен запла-
тить коэну двойную сумму выкупа — десять серебряных монет. Потому 
что в отрывке о выкупе первенца присутствует слово — «поголовно». 
Значит, если бы было сказано, что левитов нужно исчислить 
поголовно — тех, у кого две головы, пришлось бы считать за двоих, что 
внесло бы в «статистику» определенную путаницу. 

Известно, что в поколении пустыни рождались только полноценные, 
здоровые и крепкие дети. Поэтому опасение, что двухголовый ребенок 
внесет путаницу в подсчет, в данном случае — беспочвенно. 
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Но почему же тогда, говоря о подсчете левитов, Тора не использует 
слово «поголовно», как в указании об исчислении остальных сынов 
Израиля? 

Сразу после указания пересчитать левитов, в Торе написано: «И 
исчислил их Моше по слову Всевышнего» (Бамидбар, гл. 3, ст. 16).  

На первый взгляд, непонятно, для чего потребовалось уточнение, что 
Моше не просто выполнил приказ Всевышнего, но произвел подсчет 
— по Его слову? Разве другие указания Творца Моше исполнял не по 
Его слову? 

В своем комментарии к данному фрагменту Раши (раби Шломо бен 
Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й 
век) объясняет, что Моше стеснялся заходить в шатры левитов, 
чтобы, как ему было поручено — пересчитать детей, включая 
младенцев (взрослых можно вызвать наружу).  

Тогда Всевышний сказал ему: «Ты сделай то, что тебе позволяют твои 
принципы, а Я сделаю остальное». Так и случилось: Моше подходил к 
шатру, в котором жила семья левитов и останавливался у входа, 
а Шехина проникала в шатер, и Голос Свыше называл, сколько 
младенцев находится внутри. Поэтому и написано в Торе, что Моше 
исчислил сынов Леви «по слову Всевышнего». 

Теперь нам понятно и то, почему не сказано, что Моше пересчитал 
левитов поголовно. Ведь часть подсчета осуществлялась в букваль-
ном смысле со слов Всевышнего.  

Кроме того, Моше не просто подсчитывал евреев, как это делал бы 
обычный человек.Моше, обладая пророческим даром — видел, 
сколько потомков произойдет от каждого главы семейства… 

на основе комментариев Хатама Софера 

(раби Моше Софер; 

вторая половина 18-го века – первая половина 19-го, Братислава, 
Словакия) и 

комментария рава Менахема Азарьи из Пано 

(известный каббалист, 1548-1620 гг., Италия) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Х 
очу разобраться в том, что произошло с Каином и Эвелем… 

Добрый день, уважаемые раввины. 

Хочу разобраться в произошедшем между Каином и 
Авелем, и прошу Вашей помощи. 

Ожидал ли Творец, что Каин раскается? Поэтому Он наделил его 
«иммунитетом» от того, что кто-то мог убить его? Почему 
Творец продолжил его род? 

Спасибо за Ваш труд. 

Наталя 
Киев Украина 

П режде всего, чтобы у Вас сложилось 
некое общее представление о том, что 

происходило с Каином и Эвелем (именно 
так в нашей традиции принято произносить 
это имя) — предлагаю прочесть размещен-
ные на сайте ответы «Как понимать то, что 
написано в Торе о Каине?», «Что такое 
«клеймо Каина»?» и «Кто — жена Каина?». 

Теперь — к Вашим вопросам. 

Вы спрашиваете — «ожидал ли Творец, что 
Каин раскается»? 

Несомненно. Всевышний — всегда ожидает 
раскаяния от каждого из нас. Ибо Он 
стремится не к тому, чтобы за всякий 
проступок, пусть и очень плохой — забирать 
человеческую душу из этого, земного мира. 
Но — к тому, чтобы люди осознали, Кто 
управляет всем, и нашими судьбами, в 
частности, и — повернулись к Нему. 

Поэтому Ваша догадка об «иммунитете», 
как Вы уже, полагаю, поняли — правильная. 

Дело в том, что каждый человек получает 
Свыше «иммунитет», но только — разные 
люди на разное время. Кто-то — на один 
день, кто-то, как в случае с Каином — не 
много лет. 

Тут следует отметить, что, наказывая 
человека, допустим, смертью, Всевышний 
учитывает не только сам проступок, но и то, 
какие люди могут произойти от этого 
человека в будущем (дети, внуки и т.д.). А 
если он, человек, преждевременно умрет 
— потомков у него, как вполне очевидно, 
не будет. 

В этом, кстати сказать, заключается одно из 
отличий Небесного Суда от земного. 

Судья, живущий среди нас, в нашем мире — 
назначает наказание, сообразуясь с 
установленным в его государстве 
законодательством. Естественно — без 
учета, как это наказание способно повлиять 
на будущие поколения. 

Да это и понятно. Никто из нас, из всех 
живущих в земном мире — не знает, что 
может случиться в будущем. 

Но Небесному Судье —все известно. 
Поэтому Его решения порой могут казаться 
нам странными, непонятными и даже не 
справедливыми. 

Однако на самом-то деле это не так. 

В основе нашей веры — понимание, что 
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все, что делает Творец — хорошо и правильно. Даже если это совершенно 
недоступно нашему разумению... 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак отдаление между мужем и женой может благотворно 
влиять на их связь? 

Как отдаление между мужем и женой каждый месяц в течение 
почти двух недель может благотворно повлиять на их связь? 

Евгения 
Тольятти 

Т акой вопрос задают многие из тех, кто начинает знакомиться с 
еврейскими законами семейной жизни. 

И действительно. Тем, кто не живет по еврейским законам, практика 
длительного отдаления супругов кажется странной, а порой — неприем-
лемой и невыполнимой. 

Однако реальность такова, что отдаление — неотъемлемая часть 
еврейского образа жизни. 

Не углубляясь в детали этих законов, отмечу, что их суть — в отсутствии 
любого физического контакта между супругами, начиная с первого дня 
месячного цикла у женщины и по завершению периода примерно в 
двенадцать-тринадцать дней. 

Так еврейские семьи, соблюдающие традиции, жили на протяжении 
веков. Так они живут и по сей день. 

Эти законы носят называние — «законы семейной чистоты». Их получил 
на горе Синай Моше Рабейну, а наши Учителя внесли в них необходимые 
уточнения. 

О какой «нечистоте» идет речь, и как она связана с необходимостью 
отдаления? 

Речь идет о состоянии, при котором женщина получает особый статус, 
обозначенный в нашей традиции словом —нида. 

Нечистота ниды— исключительно духовного плана. И связана она с 
потерей потенциала, позволяющего привести в мир новую душу. Это 
происходит, когда женщина становится нидой— вместо того, чтобы зачать 
новую жизнь. 

Отсутствие возможности реализовать потенциал деторождения подобно 
потере жизни, а потому — вводит женщину в состояние духовной 
нечистоты.  

В этот период между мужем и женой запрещены близкие отношения. И 
супруги находятся в состоянии отдаления. Изначально им запрещена 
только интимная близость. Однако Учителя расширили этот запрет и на 
другие физические контакты, понимая, что это дополнительные запреты 
оградят пару от более серьезного нарушения. 

Важно подчеркнуть, что хотя нечистота ниды носит духовный характер, 
отдаление супругов — исключительно физическое. Более того. Муж и 
жена, лишенные в этот период возможности физического контакта, как 
правило— укрепляют контакт духовный. Это достигается, например, 
более частым и полноценным общением.  

Разговорами по душам.  

Для этого высвобождается энергия и 
время. 

«Цемент», который скрепляет супружеские 
отношения в еврейской семье, прежде 
всего — духовный. 

Это не означает, что физическая сторона не 
имеет значения. Она тоже очень важна, но 
— как следствие и укрепление духовной 
составляющей. 

Так и устроена еврейская семейная жизнь. 
Часть месяца супруги близки и духовно и 
физически, часть —близки духовно. 
Причем, первая часть — большая, 
примерно две трети месячного цикла. 

Если муж и жена живут, соблюдая законы 
семейной чистоты, возвращение к 
физической близости происходит у них 
тогда, когда они укрепили свою духовную 
связь. Тем самым физическая близость 
поднимается на новый уровень, становится 
более возвышенной, наполненной 
смыслом. 

Следует отметить, что законы Торы не 
направлены на то, чтобы их реализация 
напрямую приносила человеку ту или иную 
пользу. Однако вполне возможно, что 
польза от этого — просто не будет явно 
видна. А иногда она — непостижима 
человеческим разумом. 

Цель этих законов — сохранить в чистоте 
души евреев, чтобы мы могли реализовать 
порученную нам миссию в служение 
Всевышнему и вносить свою лепту в 
исправление мира (на иврите — Тикун 
Олам). 

Мы выполняем эти законы потому, что их 
дал нам Всевышний. И если мы ощущаем 
их благотворное влияние — это, скорее, 
«бонус» за наше старанье в их исполнении. 

Таким «бонусом», как мы отметили выше, 
становится укрепление духовной связи 
между мужем и женой. 

Есть и другие аспекты их влияния, которые 
мы можем квалифицировать как добро. 

Практика отдаления препятствует 
рутинному привыканию и создает 
ощущение новизны, не давая увянуть 
чувствам близости и притяжения.  

Физическое отдаление, образно говоря — 
разъединяет две магнитные пластины, 
которые с силой устремляются друг к другу 
по окончанию периода отдаления. 
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Другой «бонус» заключается в том, что 
женщине в этот, не всегда легко проходя-
щий для нее период, и физически, и 
психологически — дается некая передыш-
ка. Есть во всем этом и другие положитель-
ные стороны. Если кто-то сомневается в 
пользе такой практики, приведу для него, к 
примеру, такой аргумент. Еврейские 
религиозные семьи, как правило — более 
прочны. Они многодетны, и разводы в них 
— нечастое явление. 

Это, пожалуй — главное свидетельство 
того, что соблюдение законов семейной 
чистоты не разрушает, но наоборот — 
укрепляет такой союз прочными узами. 

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
ак читать Тору — вслух или нет? 

Здравствуйте! 

Вопрос, как читать Тору, вслух 
или нет? 

В книге Тания, например, Альтер Ребе 
говорит, что все святые тексты надо 
обязательно произносить вслух, а в Зоар, 
в главе С кем вы напарники, параграф 71, 
Раби Шими просит не произносить 
мудрости Торы вслух: Сказал раби Шимон 
товарищам: «Очень прошу я вас, не 
произносите вслух мудрости Торы, чтобы 
не узнали и не услышали от великого 
Древа истины. Дабы не способствовали 
вы нечистой нукве убивать множество 
людей даром. Открыли все и изрекли: 
«Милосердный, спаси, милосердный, 
спаси!». 

Книга Тания всё время ссылается в то же 
время на книгу Зоар. И сказано, что 
необходимо изучать и внутреннюю Тору – 
Каббалу. И что мир спасётся через 
изучение книги Зоар. Читать её, даже если 
ничего вначале не понимаешь, что она 
сама постепенно меняет человека, что 
надо поднимать Манн об исправлении. А в 
этой главе такие ужасы показаны, что 
если человек не совсем понимает что 
делает, не совсем с правильным 
намерением внутри себя и ощущением, 
что он действует только ради Творца, 
что не так легко осознать. Поэтому и 
просьба об исправлении, он падает во 
власть нечистых сил, грешит, получает 
беды и погибает!!! 

С уважением 

 

З аключительная часть Вашего письма в полной мере служит 
очередным подтверждением, что книгу Зогар следует читать 

исключительно в оригинале (то есть — на арамейском). Не пытаясь при 
этом что-то в ней понять. Тогда чтение этой книги действительно 
может благотворно повлиять на человеческую душу. 

Если же попытаться хоть как-то вникать в ее смысл, результат будет 
таким, как Вы и написали — «он падает во власть нечистых сил, 
грешит, получает беды и погибает». 

Но ведь это все-таки книга, предназначенная для чтения. Как 
воспринимать рекомендацию — читать, но не понимать? 

Все, как ни странно — очень просто. Книга Зогар была предназначена 
для изучения в Шестом тысячелетии. То есть — приступить к ее 
осмысленному постижению можно было только 700 лет назад. Да и то 
— лишь для того, чтобы убедиться, что ничего в ней непонятно. И — 
приобрести нечто вроде душевного голода и страстного желания, так 
сказать — соединиться с этой книгой, вознося к Небу молитву об этом. 

Молитва в этом случае — обязательное условие. В ответ на нее 
Всевышний все устроил так, что в Иерусалиме, в благочестивой семье, 
родился мальчик по имени Ицхак, который с юных лет испытывал 
такие душевные переживания. 

И наступило время, когда ему открылся пророк Элиягу, с которым он 
занимался около 20-ти лет. 

Слова «открылся» и «занимался» следует понимать не в материаль-
ном, но — только в духовном смысле. 

Когда этот юноша вырос, он приобрел в нашем народе широкую 
известность под именем великого Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази). 

Потом он жил в городе Цфате (Галилея), где чуть менее 2-х лет, вплоть 
до ухода из земного мира — открывал ученикам то, что ему открыл 
пророк Элиягу. Это было совершенно уникальное представление об 
Устройстве высших миров, и одновременно — ключ к пониманию 
книги Зогар. 

Так люди получили возможность, в рамках полного соблюдения 
законов Торы и навыков изучения текстов наших книг — хотя бы 
немного приобщиться к содержанию этой книги. 

Отмечу, что в составленном Вами тексте Вы верно отмечаете 
некоторые «противоречия». 

В самом деле. Одни говорят, что наши тексты надо читать вслух, другие 
— не надо, а некоторые — что вслух читать запрещается. Какой 
рекомендации следовать? 

В действительности никакого противоречия тут нет. 

Любой человек, войдя в любую аутентичную, традиционную йешиву — 
убедится, что книги Талмуда и другие наши книги того же ряда читают 
вслух и обсуждают (обычно в парах) — тоже вслух. И таких пар в одном 
учебном зале может быть десятки и даже сотни. И все умеют 
абстрагироваться от того, как ведут обсуждение другие пары. И в то же 
время, если йешива — серьезная и особо одухотворенная, можно 
найти отдельных людей, которые читают тексты самостоятельно. 
Молча (про себя) или очень тихо. 

Иногда можно встретить людей, которые читают книги великого Ари и 
книгу Зогар. Но обнаружить их— крайне трудно. Потому что в нашей 



  

 10   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

традиции не принято афишировать изучение внутренних пластов 
Торы. 

И только в специальных йешивах, посвященных изучению именно 
этих книг, учащиеся, естественно, не скрывают, что они читают. Ибо 
вся йешива занимается этим. 

И в заключение еще раз подчеркну, что ни в коем случае не следует 
читать книгу Зогар ни на каком-либо другом языке — даже в 
переводе на иврит. Ибо составитель книги Зогар раби Шимон бар 
Йохай записывал ее текст под непосредственным влиянием бесед с 
пророком Элиягу. И каждое слово в ней имеет огромное значение, и 
точному переводу — не поддается.  

Автор текста Элиягу Эссас 

М 
ожно ли корить синагоги за то, что они пользуются 
услугами арабов-нелегалов? 

Давно уже не писал на сайт. Но вот - не могу 
удержаться. По поводу статьи симптомы опасной 

болезни. 

На мой непросвещённый взгляд - не приходится корить синагоги за 
то, что они, прекрасно осознавая возможные последствия (Б-же 
спаси и сохрани от таковых!), пользуются услугами арабских 
нелегалов. Потому что единственная альтернатива для них - вот 
прямо сейчас и закрыться, и оставить молящихся - без синагоги. 

Ничего не поделаешь, вслед за частными бизнесами, которые 
влачат жалкое существование, каждый день боясь своего 
закрытия, влачат существование и синагоги, которые, в ином 
случае, могли бы жить на частные пожертвования, как живут, 
таким вот образом, - много где вне Израиля.  

Такого уж оно наше все у нас относительно неплохо, которое у нас 
осталось после социальных экспериментов Бен Гуриона.  

И винить в этом синагоги, на мой взгляд - как бы это помягче? - 
неправильно... 

Шмуэль Азимов 
Иерусалим 

П рочел Ваше письмо несколько раз. Но так и не смог понять, о 
какой стране Вы в нем пишете. 

Живу в Израиле 35 лет, но никогда не слышал об отмеченных Вами 
проблемах. Практически ни одна легально построенная синагога, в 
которую приходят молиться, насколько мне известно — не закры-
лась.  

Потому что синагоги в Израиле содержатся на деньги молящихся и 
гостей, которые посещают ее, к примеру, в субботу и в праздники, а 
потом передают для нее цедаку (пожертвование). 

Пожалуй, проблемной может стать лишь такая синагога, куда 
приходят люди, не слишком сведущие в наших традициях и не 
имеющие думающего, внимательного руководителя.  

Но если они и есть — речь идет о единицах.  

И уж совершенно точно не может закрыться синагога, которая, 
вместо арабских нелегалов (смертельно опасных для евреев), 

нанимала бы для ремонтных и прочих работ 
евреев или представителей других народов. 

Кроме того, непонятно, почему Вы с 
необоснованной, на мой взгляд, иронией 
описываете экономическое положение 
Израиля.  

А наследие Давида бен Гуриона называете 
— «социальными экспериментами». 

Чтобы оценивать деятельность того или 
иного политика — очень важно научиться 
видеть в ней более одной грани.  

Особенно — если говоришь о политике 
такого масштаба, как упомянутый Вами Бен 
Гурион. 

Подумайте сами.  

Ведь благодаря его героизму, проницатель-
ности, преданности еврейскому народу и 
тонкому политическому чутью в условиях, 
казалось бы, абсолютной безнадежности, 
были заложены основы еврейского 
государства. И потом, в течение более 20-ти 
лет — он очень многое делал, чтобы 
поддерживать и укрепить этот росток. 

Упоминая о личности такого масштаба — 
смешно, легкомысленно и, по меньшей 
мере, неумно «отмечать», что у него были 
те или иные недостатки.  

Понятно — что были. Однако Бен Гурион 
возглавил процесс создания нашей страны. 
И достиг цели, которую перед собой 
поставил. 

Более того. Все мы пользуемся плодами его 
труда. Об этом надо всегда помнить и быть 
ему благодарными. 

Притом, могу утверждать, что если бы я жил 
в то время в Израиле — я не голосовал бы 
на выборах за его партию, которая 
называлась в те годы «Мапай» (ныне, то, 
что от нее осталось, называется — Авода, 
партия Труда).  

Но это уже — соображения иного порядка. 

В контексте же нашего с Вами разговора — 
подчеркну, что надо стремиться увидеть 
хорошее и важное всегда и всюду, где это 
можно увидеть. 

В данном случае, наоборот — мы вправе 
винить руководство синагоги, которое для 
ремонтных работ приглашает потенциаль-
ных бандитов и головорезов.  

Автор текста Элиягу Эссас 
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Культура. Личность. Этика 

В тот день я собирался, хрустя 
попкорном, смотреть телевизор. Но у 

Всевышнего были на мой счет иные 
планы… 

НЕЗАБЫВАЕМАЯ ИГРА 

Раввин Ирвин Кацоф 

О 
бычно я смотрю только одну 
футбольную игру в год — финал 
чемпионата по американскому 
футболу «Супер кубок». Я плохо 

разбираюсь в деталях игры, но все-таки раз 
в год всегда жду торжественного момента, 
когда и я могу приобщиться к этой частичке 
Америки. 

Несколько лет назад, в такой вот знамена-
тельный день, я приехал к тестю и теще во 
Флориду. Было время зимних школьных 
каникул, и мы с женой появились у ее 
родителей со всеми детьми. За несколько 
недель до каникул мы с моим тестем, 
разговаривая по телефону, уже смаковали 
разные сопутствующие подробности, 
которыми мы собирались сопроводить 
совместное сидение перед телевизором. И, 
наконец, долгожданный момент наступил. 

Я — сторонник правильного питания и 
очень редко позволяю себе съесть что-то, в 
чем много калорий, а питательной 
ценности почти никакой. Но в то утро я 
запасся чипсами, попкорном, сухими 
крендельками, посыпанными солью, и 
пивом. 

Позвав сыновей, я вместе с тестем 
спустился в салон. По телевизору перед 
трансляцией игры все еще крутили 
рекламные ролики. Знатоки давали 
интервью, пытаясь угадать исход игры. А 
мы с удовольствием приступили к 
поглощению наших пищевых запасов. 

Неожиданно зазвонил телефон, и теща 
взяла трубку на кухне. Послышался ее 
приглушенный голос, но я не обращал на ее 
разговор никакого внимания. До тех пор, 
пока не услышал: «Да вы не поверите! Мой 
зять — раввин, и приехал как раз из Нью-
Йорка к нам!». 

У меня внутри зазвенели тревожные 
колокольчики. 

Теща положила трубку и пришла к нам в 
салон с объяснениями. Оказалось, что ее 
знакомая по теннисному клубу, работавшая 

в хосписе (больница для безнадежных пациентов), обратилась к ней за 
помощью. Дело в том, что один из ее больных, еврей, умирал от 
неизлечимой болезни. Ему оставалось жить считанные дни, если не 
часы. В эти тяжелые для него минуты знакомая моей тещи пыталась 
осуществить его последние желания. Он просил вызвать сына, его 
бывшую жену и раввина. Любого раввина, который согласился бы к 
нему придти. 

Во Флориде — много раввинов. И знакомая тещи не предвидела с 
этим никаких проблем. Но в тот самый день, когда по телевизору 
передавали футбольный матч на «Супер Кубок», ей не удалось 
поговорить ни с одним из них. 

Теща была очень взволнована тем, что она назвала «удивительным 
совпадением». И действительно, женщина, с которой она едва была 
знакома, не имевшая понятия о том, чем занимается ее зять, вдруг 
звонит именно ей, чтобы попросить о такой помощи. Ну, разве это не 
чудо!? 

Я, со своей стороны, не мог поверить, что в этот воскресный день 
Всевышний нашел для меня работу, о которой я и подозревать не мог, 
имея совсем другие планы. 

Конечно же, я сделал то, что сделал бы любой еврей, не лишенный 
чувства ответственности, но настроившийся смотреть по телевизору 
игру на «Супер Кубок», которая должна была вот-вот начаться. Я 
сказал, чтобы эта женщина из хосписа позвонила всем раввинам из 
телефонного справочника (там были десятки фамилий), и уж если она 
не найдет ни одного — пусть перезвонит мне. 

И она позвонила — ни один раввин на ее звонок не ответил. Мне 
пришлось поверить, что Всевышний в этот день, возможно, имел на 
меня определенные планы. И тесть повез меня к умирающему. 

Я ничего не знал о болезни, от которой он погибал. И был поражен 
тем, что рассказала мне о ней эта женщина из хосписа. Это — 
заболевание центральной нервной системы. Оно постепенно 
разрушает тело, а мозг при этом остается нетронутым. Постепенно 
руки и ноги такого больного отказываются слушаться его, затем 
утрачивают свои функции почки и другие внутренние органы, и в конце 
больной не может контролировать глотку и гортань. Такой больной не 
может делать простейших вещей, например, мыться, ходить и даже 
говорить и есть. Болезнь прогрессирует мучительно медленно — в 
течение нескольких лет человек с ужасом наблюдает, как его тело 
постепенно разрушается. Это похоже на то, что человека медленно, 
изо дня в день хоронят, хотя он еще жив. Состояние, которое он 
переживает, тем более мучительно, что его интеллект продолжает 
сохранять ясность. 

Когда я вошел в комнату умирающего, я понял, что полученная мной 
предварительная информация совсем не подготовила меня к тому, что 
я увидел. Больной лежал на кровати, снабженный всевозможными 
подпорками. Вокруг него стояли несколько капельниц. Когда я зашел, 
ему капали кровь, потому что его почки уже не могли выводить шлаки 
из организма. 

Я подошел к его кровати и ласково поздоровался с ним. Он не ответил. 
Я повторил свое приветствие и заметил, что его губы шевельнулись. 
Его гортань была поражена, он мог что-то сказать только шепотом. 
После каждого слова он вынужден был делать большую паузу, чтобы 
собраться с силами для следующего слова. 
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Я приложил ухо к его губам, чтобы понять, что он хочет сказать. Но 
понять его все равно было очень трудно. Я взял его руку в свою. 
Никакой реакции. Его кисти, пальцы были безжизненны, они уже 
ничего не чувствовали. Его руки, атрофированные полностью, лежали 
как плети вдоль его хрупкого тела. Я сконцентрировал все свое 
внимание, и он тяжелым, хриплым шепотом выдавил из себя 
несколько слов. Звук его тяжелого дыхания пронизывал меня сильнее 
звуков шофара. 

— Рав, — прошептал он, — я не ходил в синагогу, но хочу, чтобы вы 
знали, что я — хороший человек… 

В ответ я пробормотал что-то утешительное, но он хотел продолжить. 

— Всю мою жизнь я торговал подержанными автомобилями, — с 
трудом выговорил он. — И никто ни разу не пожаловался в суд из-за 
покупки… Я был хорошим человеком… 

Его слова брали за душу, были невероятно трогательными. Он хотел 
убедить меня, раввина, как будто в моем лице убеждал Всевышнего, 
что он — хороший человек. 

Я, чувствуя его боль, его одиночество, его страх, не знал, что ему 
сказать. Я понимал, насколько было важно для него, чтобы его 
вспоминали добрым словом. Слезы потекли по моим щекам. 

В комнате стояла его жена, поглаживая его по голове. Они уже 
помирились. Весь гнев, вся ненависть, которая горела в них и 
разрушила их брак — все в этот момент было забыто. Она утешала с 
той нежностью, на которую была способна. Думаю, в эти мгновения 
они оба хотели бы исправить ошибки и вести себя по-другому. 

Его сын ждал в коридоре. Они, как мне сказали, не разговаривали вот 
уже несколько лет. Почему? Теперь уже никто не помнил причину 
раздора. Я объяснил умирающему, как важно в этот момент 
помириться со всеми, попросить прощения у других и самому 
простить всех. Он понял. Я вышел в коридор и объяснил это его сыну. 
Он обещал, что тот час же, войдя в палату, заговорит о примирении. 

Я вышел и остался с тестем, пока сын находился рядом с отцом. 
Прошло какое-то время, и сын позвал меня. Они помирились, 
простив друг другу все действительные и мнимые обиды. Почему же, 
— подумал я, — они не сделали этого много лет назад?.. 

Я объяснил умирающему, что перед кончиной очень важно 
произнести видуй (молитва, в которой человек раскаивается в своих 
ошибках и проступках). Обычно евреи делают это в Йом Кипур и — 
перед смертью… Не успев закончить свои разъяснения, я снова не 
смог удержаться от слез. Он не плакал. Казалось, болезнь иссушила 
его слезы. Он был не в состоянии выразить свои чувства. 

Я сказал, что перед кончиной необходимо прочитать молитву Шма. 
Это, — пояснил я, — наша попытка в последний раз обрести ясность в 
осознании того, что существует только Всевышний, только Он Один. 
Для еврейского народа слова этой молитвы — смысл жизни и 
признание того, что представляет собой наша жизнь на самом деле. 

Он сфокусировал взгляд на моем лице. Его глаза была наполнены 
болью. Я медленно, слово за словом, произносил текст молитвы, и он 
повторил за мной каждое слово своим хриплым, тяжелым шепотом. 
На прощание я обнял его и сказал, что люблю его, что его любит 
Всевышний. И добавил: он должен знать, что у меня нет и тени 
сомнений в том, что он — очень хороший человек.  

Я простился и вместе с его бывшей женой и 
сыном вышел из палаты. Мы с тестем сели в 
машину и уехали домой. 

На следующее утро позвонила женщина из 
хосписа. Она сказала, что больной, которого 
я навестил, умер той ночью, перед 
рассветом. Я был зол на себя: мне 
следовало быть с ним в последний момент. 
До сих пор не могу простить себе, что не 
сделал этого. 

Не помню, какие команды играли в тот день 
и кто из них выиграл «Супер Кубок». Но мне 
никогда не забыть то воскресенье, когда по 
телевидению транслировали эту игру… 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

психология по торе 

В Поучениях мудрецов (Пиркей Авот, 1:6) 
приводятся слова Йеошуа бен Перахья: 
“Найди себе наставника, обрети друга и 
суди о каждом с лучшей стороны”. 

ДВЕ СТОРОНЫ ОДНОЙ ИСТОРИИ 

Юдит Саммет 

С 
удить о других доброжелательно – 
значит, постоянно искать 
оправдания их сомнительному 
поведению. Эти оправдания 

должны быть понятными и не оставлять в 
отношении к этому человеку неприятного 
осадка. Если у нас в общении с людьми 
возникает какое-то подозрение, мы должны 
спросить себя: может быть, я не все знаю? 
Может быть, существует что-то такое, что 
способно представить поведение человека 
в ином свете, и, не владея достаточной 
информацией, я сделал неверные выводы? 

Возможно, все это было так... 

ФОТОГРАФ 

Во вторник, поздно вечером мне позвонила 
моя давняя приятельница. 

Не знаешь ли ты хорошего фотографа для 
свадьбы? — спросила она. 

Я назвал имя замечательного профессиона-
ла в этом деле, который к тому же брал за 
свои услуги вполне умеренную плату. 

— Я слышал о нем, — сказала приятельни-
ца, — но мне говорили, что он человек 
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ненадежный”. 

— Кто сказал тебе такое? — спросил я. 

— Неважно… Недавно его пригласили 
снимать бар-мицву. Он очень сильно 
опоздал и заснял только половину 
торжества. Словом, такой ненадежный 
человек мне не нужен. 

— Ты уверена, что это правда? — 
переспросил я. 

— Вполне, — ответила она. — В этот вечер 
оркестром дирижировал Исраэль, и он мне 
рассказал, как это было. Потом я встретила 
еще одного человека, который присутство-
вал на этой бар-мицве, и он мне все в 
точности подтвердил. 

— Быть может, произошло что-то 
непредвиденное… — попытался я 
оправдать поведение фотографа. — Почему 
ты уверена, что он поступил так по 
небрежности или безответственности? 

— Может, ты и прав, — сказала приятель-
ница. — Но я не могу рисковать. К тому же, 
в таких случаях не годятся никакие 
оправдания. Он должен был выйти из дому 
заблаговременно. Тогда, даже если бы у 
него сломалась машина, он успел бы 
приехать к началу торжества на такси. Ведь 
люди рассчитывают получить фотографии 
каждого момента события… 

Против столь веских аргументов не 
поспоришь. Когда мы закончили разговор, 
я подумал: неужели я действительно 
рекомендую ненадежного человека? 
Неужели он без причин допустил такую 
небрежность? Следовало все выяснить. Я 
позвонил музыканту, и он подтвердил мне 
слова моей подруги. 

На следующее утро я заехал к своему 
приятелю-фотографу. 

— Скажи, это правда, что ты опоздал на 
половину бар-мицвы? — спросил я у него. 

— Да, это так, — не отрицал он. — А почему 
тебя это интересует? 

— Видишь ли, я порекомендовал 
пригласить тебя фотографировать свадьбу, 
а мне сказали, что ты человек ненадежный 
— опоздал на бар-мицву… 

Он посмотрел на меня с недоверием и 
рассказал, что произошло в действительно-
сти. 

Это вообще была не моя работа,  

— начал он. — У фотографа, которого наняли, что-то случилось. Мне 
позвонили, когда я был занят, и попросили немедленно приехать. Я 
бросил дела, схватил свои вещи и поспешил на бар-мицву… И сделал 
это только из уважения к этой семье, — добавил он с печальной 
улыбкой. 

ОДЕТАЯ, ЧТОБЫ СРАЗИТЬ 

Я стояла на свадьбе в окружении подруг, и мы обсуждали одежду, 
обувь и сумки на все случаи жизни. 

Р. призналась: У меня два часа сегодня ушло на то, чтобы одеться. 

— Два часа? — удивилась я. — Мне столько не требуется. 

— Вот поэтому я так выгляжу, а ты по-другому, — парировала Р. 

Я отошла от нее, не зная, куда себя деть и что думать. Почему она так 
сказала? Снова и снова прокручивая в сознании наш диалог, я вдруг 
поняла, что, наверное, она обиделась на мое замечание и решила 
ответить тем же. Теперь ее ответ выглядел иначе. 

Обидный выпад может быть защитной реакцией на то, что воспринято 
как агрессия. Чтобы судить о людях доброжелательно, важно осознать, 
какую роль, играем мы, вызывая их реакцию. Если людям кажется, что 
на них нападают, они наносят удар. А мы, бывает, не замечаем, что 
ведем себя провокационно, пока не получим недвусмысленный 
резкий ответ. Одного намерения не обижать людей мало. Следует 
выбирать слова, тон, следить за выражением своего лица, чтобы люди 
не заподозрили в нас враждебность. 

Пример с Р. демонстрирует, как найти оправдание человеку, пусть 
даже очень приблизительное. А теперь попробуем еще раз проанали-
зировать ее слова, на этот раз, интерпретируя их совершенно 
противоположным образом: “… поэтому я так выгляжу, а ты 
выглядишь по-другому”. Ведь можно предположить иную ситуацию: 
говоря о себе, что она выглядит так, она имела в виду, что выглядит 
хуже меня, и поэтому ей требуется много времени, чтобы подготовить-
ся к выходу на торжество. 

Вам это кажется маловероятным? Возможно, вы правы. “Все, что 
делает Всевышний, имеет определенную цель. Зачем же нужны 
“притянутые” объяснения? — спросили рава Хаима Озера Гродзенско-
го ученики. “Чтобы судить о других благосклонно”, — ответил рав 
Хаим. 

АБРАКАДАБРА 

“Абракадабра! Фокус-покус! Теперь ты видишь!…” Эти выражения 
подходят для фокусника, когда он превращает свой жезл в разноцвет-
ный платок. 

На его представлении мы ждем, что нас одурачат, и не удивляемся, 
когда голубь вылетает из его шляпы. Но оптические иллюзии 
ограничены пространством шоу. В жизни — иначе, мы видим 
реальную картину. Не так ли?.. 

Муж с женой бежали к центральной автобусной станции в Иерусали-
ме. Муж снял с ее плеча сумку, чтобы ей было легче, а сам побежал 
вперед. 

В этот момент неподалеку оказался офицер полиции. Что он увидел? 
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Женщина бежит за мужчиной, который только что сорвал сумку с ее 
плеча. Бдительный офицер схватил предполагаемого похитителя и 
скрутил его. 

— Женщина, это ваша сумка? — спросил он. 

У нее от бега перехватило дыхание. Не в состоянии произнести ни 
слова, она с ужасом смотрела, как полицейский арестовывает ее 
мужа. Наконец она перевела дух и объяснила офицеру, что 
произошло, но до нее Бени, лучший друг ее сына, который был 
рядом, уже успел засвидетельствовать полицейскому нелепость этого 
ареста. 

Творец учит нас доверять собственному восприятию происходящего, 
и в описанном эпизоде полицейский действовал наилучшим 
образом. Но чувства нас постоянно обманывают, и, тем не менее, мы 
продолжаем делать негативные выводы. Как мог Бени рассказать о 
том, что видел? Как могли другие отреагировать на его сообщение? 
Мягко говоря, недоброжелательно, если не приучили себя анализи-
ровать обе стороны истории. 

Женская Рубрика 

В 
севышний раскрыл Тору нашему народу на горе Синай. А 
затем наш народ изучал её вместе с Моше в течении сорока 
лет.  

Если раскрытие Торы на горе Синай было из «души» Творца 
в душу каждого из нас, то в течении 40 лет хождения еврейского 
народа по пустыне эта Тора приобрела через уста Моше Рабейну, (а 
также через желание Творца спустить нам Тору в наш материальный 
мир), не только духовную окраску, но и материальную.  

Почему Всевышний выбрал именно пустыню для того, чтобы через 
уста Моше Рабейну разъяснить нам Тору, почему именно в пустыне 
Она должна была быть записана?  

Ведь пустыня, на первый взгляд, выглядит местом, покинутым 
Творцом, местом, в котором практически нет жизни. Пустыня 
символизирует отдаление от Творца. А там, где отдаление от Творца, 
там отсутствие жизни, там смерть, там нет воды, там нет живитель-
ной влаги.  

А влага или вода – это символ Торы, символ света Творца.  

В пустыню этот свет поступает в небольшом количестве. Только для 
того, чтобы поддержать минимальную жизнеспособность этого 
места.  

А что такое песок?  

Что он может символизировать?  

Песок символизирует разрозненность, максимальное разделение. 
Ведь песчинку уже не разделись на части.  

Но если песок смешать с водой, если добавить в песок живительную 
влагу, то он перестанет быть символом разделённости и разрознен-
ности, он станет цельным и неделимым.  

Ведь когда песок влажен, уже невозможно выделить каждую 
песчинку.  

Он уже не является разрозненным, он демонстрирует некую 

целостность.  

Еврейский народ ходил по пустыне 40 лет: 
ногами по песку, а над головой его 
защищало и показывало дорогу Облако 
Славы.  

Если предположить, что песок символизиру-
ет «тёмную» сторону мира, ведь там 
меньше всего света, а Облако Славы – 
«светлую», то можно сказать, что уже там, в 
пустыне, Творец ставил человека между 
выбором.  

Там же, в пустыне, в условиях выбора, была 
написана под диктовку Творца наша Тора, 
оживляющая нас вода, свет Творца, 
оживляющий наши души.  

Эти души должны были ощутить, где 
взлёты, а где падения, по какой дороге 
идти, чтобы сохранить жизнь, чтобы 
удержать свет Творца из поколения в 
поколение.  

Но можно пойти по другому пути и 
предположить, что сами песчинки – это 
еврейские души. Разобщённые, но 
жаждующие света Творца. Такими эти души 
были в Египте.  

Но Всевышний вывел нас и дал нам Тору, 
потому что наши души кричали к Творцу.  

И этот общий совместный крик о помощи, к 
Небу, к Творцу, объединил их, как вода 
соединяет песок.  

А далее, Тора должна была соединить наш 
народ в стремлении соблюдать её.  

Помимо всего вышесказанного, песчинки 
можно сравнить с безжизненными 
осколками души первого человека после 
совершения им роковой ошибки.  

Эти духовные осколки попали в самые 
низшие слои мироздания, но мы своей 
работой, своей Торой, должны поднять их 
на верх, освятить их светом Творца, собрать 
их вместе, чтобы возродилась душа первого 
человека Адама.  

Но как?  

Всевышний в нашем мире создал такой 
механизм, что человек, занимаясь Торой, 
может поднять эти разбитые осколки души 
Адама вверх.  

Постепенно, не сразу.  

До соединения с душой Адама они 
проходят долгий путь.  
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Но в конце концов, они дополняют эту 
разбитую душу.  

По пути они учатся быть вместе, учатся 
уступать друг другу, думать друг о друге, 
помогать процессу воссоединения души 
Адама.  

Всевышний запустил этот процесс. А мы 
должны подхватить его, 

чтобы не было больше «песчинок», а 
восстановленная душа Адама смогла 
перейти к решению тех задач, которые 
получил Адам при сотворении. Счастливого 
пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Сфират а-Омер: от Судов до Милосердия.  

В 
 Песах мы получаем невероятный 
уровень милосердия. Ведь 
Всевышний вывел нас из Египта 
незаслуженно, но лишь по 

милости своей. И на следующий день мы 
опять попадаем в состояние духовной 
темноты. Это состояние называется гвурот и 
диним - суды и ограничения, когда на нас 
пристально смотрит небо и судит очень 
строго. Мы начинаем отчитываться Омер и 
" подслащать" тяжесть суда. С каждым 
днем в мир входит все больше и больше 
света так, что 33 день становится перелом-
ным. Хеседа (милосердия) становится 
больше, чем суда и через 49 дней мы 
приходим к состоянию такого большого 
света, когда практически нет духовных 
затемнений и мы все, объединившись как 
один, готовы получать Тору.  

Тяжёлые суды, гвурот в духовном плане 
имеют красный цвет. А милосердие (хесед) 
- белый. Аналог этого мы видим в нашем 
мире на простом примере.  

У беременной женщины плод находится в 
животе, который полон крови. Ко времени 
родов эта кровь снизу поднимается вверх и 
давит на плод. Ребенок рождается, а кровь 
продолжает подниматься вверх, и выходит 
через грудь молоком. Как получилось 
молоко? Красная кровь, поднимаясь вверх 
внутри тела, становится белым молоком. 

Чем выше, тем белее.  

Этот процесс, который проходит каждая женщина при родах - это и 
есть превращение Гвурот в Хасадим. 

Превратить Гвурот в Хасадим значит уметь изменить сложную не 
хорошую ситуацию, на положительную. Поломанное и разрушенное -
объединять, чинить и строить. Приводить мир из состояния тяжелых 
диним (из-за нашего же поведения) в исправление, в состояние тшувы 
(искреннего раскаяния). Объединять евреев, приближать этот мир к 
Творцу и дать Ему место внутри себя, внутри всего народа. Прослав-
лять его Имя. Дать ему Место в нашем мире. И многое, многое другое. 
А в глобальном плане- привести мир в состояние духовности 7- го 
тысячелетия, когда душа властвует над телом, а не наоборот. А сегодня
- приносить в мир Свет.  

Мать, пройдя этот процесс внутри себя, 2 года кормит своего ребенка, 
чтобы он с молоком матери впитал в себя этот путь - как единственно 
правильный. И тогда, повзрослев и выйдя в жизнь, он будет знать, как 
воплощать этот процесс наиболее правильным образом.  

А при чем тут Шавуот? 

Молоко- халав- буквы Хет , Ламед, Бет- имеют цифровые значения- 8, 
30 и 2. Если сложить вместе- получается цифра 40- 40 дней на горе 
Синай провел Моше Рабейну чтобы получить Тору.  

Евреи, вышедшие из Египетского рабства, родились как единый, 
цельный народ и этим уподоблены только что родившемуся ребенку, 
который нуждается в кормлении "молоком». И Всевышний дает ему 
это молоко - Тору. Чтобы приняв Ее, весь народ получил понимание 
как , по каким законам и правилам ему жить. какие ставить цели и чего 
от него хочет Творец. И только получив это " молоко"- Тору, евреи 
могут зайти в место своей реализации, Эрец Исраэль, и там выполнять 
свою невероятно сложную, но чудесную миссию.  

Посвящается рефуа шлема Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга и 
Таня бат Светлана . 

Автор текста Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Гаспаччо с гренками: 

(Холодный томатный суп) 

Помидоры - 400 г 

Огурцы - 120 г 

Перец болгарский - 150 г 

Лук репчатый (белый или красный) - 40 г 

Чеснок - 1 зубчик 

Хлеб белый (без корочек) - 25 г (1 ломтик) 

Уксус винный красный - 0,5 ст. ложки 

Лимон (сок) - 1 долька 
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Масло оливковое - 1 ст. ложка 

Сахар - 0,5 ч. ложки (или по вкусу) 

Соль - 0,5 ч. ложки (или по вкусу) 

Перец чёрный молотый - 1/5 ч. ложки (или по вкусу) 

Базилик свежий (для подачи, по желанию) - 1 веточка 

Для сухариков: 

Хлеб белый - 3-4 ломтика 

Масло оливковое - 2-3 ст. ложки 

С пособ приготовления: 

Помидоры промыть. Сделать на них крестообразные надрезы. 

Залить помидоры кипятком и оставить на 3-4 минуты. 

Затем опустить помидоры в холодную воду и очистить от кожицы. 
Нарезать помидоры произвольными кусочками. 

Огурец промыть (по желанию очистить от кожуры) и произвольно 
нарезать.  

Сладкий перец очистить от семян, удалить перегородки. Мякоть 
перца произвольно нарезать.  

Нарезать очищенный лук. 

Сложить все подготовленные овощи в чашу блендера.  

Чеснок очистить и тоже отправить в чашу.  

Туда же выжать 1 ст. ложку сока лимона. 

Добавить винный уксус и сахар. 

Всыпать соль и чёрный молотый перец. 

Измельчить овощи в блендере. 

Снова измельчить всё до однородности. 

Чтобы избавиться от семян и кожуры, протереть овощную массу 
через сито. 

В протёртый томатный суп добавить оливковое масло. Попробовать 
на соль и перец. 

Отправить суп в холодильник на 1 час. 

Для приготовления сухариков ломтики хлеба нарезать небольшими 
кубиками. 

Разогреть сковороду с маслом и выложить туда кубики хлеба. 
Обжарить на небольшом огне до румяности, примерно 3-4 минуты. 

Подавать охлаждённый гаспачо с сухариками, украсив веточкой 
базилика. Можно добавить красный перец каэн по вкусу! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Злословие о группе людей 

О 
 большой группе людей 
запрещено злословить, даже 
если при этом мы не упоминаем 
конкретных фамилий. Поэтому 

запрещено злословить об этнических и 
религиозных группах, - например, говорить, 
что ашкеназим (выходцы из европейских 
общин), сфарадим (выходцы из мусульман-
ских стран), марокканцы, хасиды, "литваки", 
русские евреи и пр. делают что-либо 
дурное... 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Миссия человека 

С 
егодня хотелось бы вкратце 
поговорить о недельной главе 
«Бамидбар» и о наступающем 
празднике Шавуот. Мы читаем эту 

недельную главу, и, казалось бы, не очень 
понятно, чему она учит, ведь глава 
начинается с пересчета колен. Спрашивает-
ся, почему мы спустя более 3330 лет 
должны знать о том, сколько евреев было в 
каждом колене?  

Колен уже, за исключением левитов, давно 
нет, и мы не знаем, где они. Десять колен 
были угнаны, часть из них вернулись с 
пророком Иермия́гу и смешались с 
коленами Иегуды и Беньямина. Именно от 
них и происходят большинство современ-
ных евреев, но не совсем понятно, зачем 
нам всё это надо знать. 

Интересно, что Эзра, лидер евреев, 
вернувшихся после Вавилонского изгнания 
примерно 2500 лет назад, сделал 
определённые «таханот» (постановления). 
Одно из них обычно читают в главе 
«Бухукотай», в которой содержатся 
благословения и проклятия.  

Мы осуждали эту главу за две недели до 
праздника Шавуот, а «Бамидбар» читают 
непосредственно перед Шавуот.  

Возникает вопрос: есть ли связь между 
главой «Бамидбар» и праздником Шавуот? 
Некоторые авторитеты считают, что такая 
связь существует, ведь не просто так 
технически устроен календарь.  
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В чём же эта связь?  

Здесь пересчитывают евреев по коленам, 
Шавуот - праздник получения Торы. Почему 
мы читаем эту главу перед праздником 
Шавуот? 

Давайте посмотрим, что написано в главе 
«Бамидбар» 1:1-2: «И говорил Бог, 
обращаясь к Моше в пустыне Синай, в 
Шатре Откровения, в первый день второго 
месяца, во второй год после Исхода их из 
страны Египетской». Важно отметить, что 
это происходит после того, как евреи 
построили Мишкан, то есть осуществили 
важную задачу. «Произведите исчисление 
всего общества сынов Израиля по 
семействам их, по отчим домам их, 
количеством имен, всех мужчин поголов-
но». На иврите исчисление выражается 
глаголом «лиспор», но интересно, что Тора 
никогда не использует этот глагол, когда 
считает еврейский народ. Например, 
вместо того чтобы сказать «лиспиру адам 
бней Исраэль» или даже «лиспиру коль 
егуди» -посчитайте каждого члена этого 
колена, здесь сказано: «Сеу эт рош коль 
адам бней Исраэль». 

«Ласет» — это нести или вознести, 
например, «эса эйнай эль арим». Это 
известный отрывок из Псалома 121:1: «Я 
подниму глаза к горам». Горы символизи-
руют праотцов. «Ласет эйнай» —поднять 
глаза, а «ласет рош» -поднять голову. 
Второй глагол, который использует Тора 
при пересчёте евреев, — это глагол 
«лифкод». В Торе «лифкод» имеет 
несколько значений: помнить (пакадти), 
считать (тифкиду). Но мы знаем, что 
«лифкод» на иврите не означает «считать». 
Это, так сказать, необычное употребление 
его в данном контексте. «Лифкод», 
«леафкид» на английском называется to 
appoint (назначить, давать какое-то 
задание). Как вы знаете, «пакид» — это тот, 
кого назначили, на современном иврите- 
«чиновник».  

В Танахе — это не обязательно чиновник, а 
человек, которого назначили выполнять 
какую-то функцию. «Мифакед» -командир в 
армии, он дает солдатам задание, но это не 
связано со счетом. Почему-то в Торе 
«лифкод» употребляется с понятием 
«считать», и данный вопрос, казалось бы, 
не очень понятен.  

Кроме того, если вы почитаете недельную 
главу, то увидите, что для Всевышнего 

важен тот, кто называется «иш аль маханэйху ве-иш аль диг-
ло» (Бамидбар 1:52). Каждое колено должно было идти в определен-
ном порядке и со своим знаменем. Почему это так важно, и какая нам 
разница?  

Мы понимаем, что, может быть, коэны и левиты отличаются от 
остальных евреев, так как у них есть особые заповеди и обязанности, 
но почему Нафтали, Иегуда, Ашер, Иссахар и другие должны были 
идти отдельно? У них был определенный порядок и своё знамя.  

Как мы знаем, евреи постоянно спорили со Всевышним в пустыне. 
Десять раз они гневили Всевышнего, говорили, что нет воды, нет мяса, 
куда мы идём, давайте вернёмся в Египет и так далее. Казалось бы, 
идти в начале колонны- это более почётная позиция в лагере, ты 
идёшь после, и у тебя менее почётное место. Иегуда был ближе к 
Моше, и с ним Звулон и Иссахар, а почему Дан шёл в конце? Должны 
ли бы начаться споры, но мы нигде не видим никаких споров. Что было 
в этом особенного? 

Для того чтобы понять, как это может быть связано с праздником 
Шавуот, постараемся ответить на эти вопросы. Первое, почему 
употреблены такие необычные глаголы «ласет» (поднимать) и 
«лифкод» (назначать, давать какие-то задания)? Чтобы ответить на этот 
вопрос, нужно понять, зачем Всевышний пересчитывает евреев. Раши 
считает, что из любви к ним.  

Допустим, у меня есть большая коллекция марок. Я обожаю эти марки 
и часто их пересчитываю. Я не знаю, сколько у меня марок, или я 
забыл, но хочу убедиться, что у меня есть определённое количество. 
Однако всё это не относится ко Всевышнему, потому что Всевышний 
знает, сколько есть евреев.  

Он обо всём знает, и о том, что мы думаем, и Ему не нужно это. Зачем 
ему пересчитывать людей? Причём, очень интересно, с одной 
стороны, было указание пересчитывать евреев, а, с другой стороны, 
существует запрет на пересчитывание. Каждый должен был дать 
монетку, которая называлась «махацит а-шекель». 

Объяснение может быть весьма интересным. Любовь Всевышнего 
выражается не в том, что Ему нужно знать количество евреев. Как 
правило, пересчет людей не производится из любви. Помнится, в 
советской школе была военная подготовка.  

Там присутствовал такой мистический ритуал: «на первый-второй 
рассчитайсь», который не имел особого смысла. Это было только для 
того, чтобы показать субординацию. Почему здесь пересчитывали 
евреев? Потому что Всевышний хотел показать, что каждый имеет 
значение и каждый идёт в счёт. Поэтому пересчёт проходил в такой 
форме, что каждый что-то давал, чем-то жертвовал, то есть вносил 
свою лепту в общее дело.  

Это придавало человеку значение, и поэтому он, так сказать, считался. 
Это поднимало его голову и давало ему какой-то смысл. Это ответ на 
последний вопрос, почему никто не спорил. Шхина пребывала среди 
еврейского народа, и каждый чувствовал, что именно это место ему 
подходит. Поэтому никто не спорил и не ссорился, и у каждого был 
свой план. 

В Мидраше говорится, что Всевышний появился с множеством 
ангелов. «Дагуль» от слова «дегель», и каждый ангел был как флаг 
Всевышнего. Почему?  
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Он показывал определённую задачу так же, как и знамя. Почему 
люди ходят со знаменем или транспарантом? У них есть определён-
ная миссия и какая-то задача. Это символизирует появление флагов. 
Флаги появились только сейчас, так как евреи были уже готовы 
выполнить свою задачу. У них были Мишкан и миссия, у каждого 
было своё место, «иш аль маханэйху ве-иш аль дигло». Это также 
означает, что миссия одного человека отличается от миссии другого.  

Изначально путь служения Всевышнему, например, колена Ашера 
отличается от колена Звулуна или Иегуды. В галахическом кодексе 
«Мишна брура» говорится, что разные варианты молитв, которые 
называются «Нусах», связаны с обычаями разных колен. Это древние 
традиции. 

Например, выполняя заповедь тфилин, многие не налагают тфилин 
Рабейну. Есть много версий, но мы все следуем законам Галахи. 
Тфилин Раши — это правильный тфилин, и мы его налагаем, но есть 
евреи, которые налагают второй тфилин. Например, хасиды это 
добавляют к заповеди.  

Когда в Массаде велись раскопки, то нашли тфилины. Вы знаете, что 
Массада — это осажденный еврейский город во время восстания 
против римлян. Этот тфилин был такой же, какой есть у нас. В 
Массаде нашли и тфилин Раши, и тфилин, который мы называем 
Рабейну. То же самое относится к нашей молитве.  

Это не просто так, это древний «Нусах» (порядок молитв в разных 
общинах). По этому поводу существуют разные мнения. Например, 
«Нусах Ашкеназ» похож на «Нусах Эрец Исраэль». Есть и другие 
«Нусах», не менее древние. Например, «Нусах» йеменских евреев 
очень необычный.  

Это показывает, что более 3300 лет назад у всех была одна Тора, но у 
каждого свой метод её исполнения. У каждого колена «дерех» 
изначально не был одинаковым, иначе говоря, у разных колен 
существовал разный «дерех».  

Это не только Звулун, Иссахар и другие. Один работает, а другой учит 
Тору, а третий даёт деньги. Кроме этого, было ещё очень много 
разных путей служения Всевышнему.  

Когда мы знаем и чувствуем своё место, мы понимаем, что у нас есть 
миссия, и мы вносим свой вклад. Это символизирует флаг и 
построение. Когда мы уважаем путь других людей, мы готовы к 
получению Торы. Получение Торы — это не одноразовое событие. 
Мы говорим «матан Тора», праздник Дарования Торы, а не 
получения. Получение происходит каждый день, ведь Всевышний 
даёт нам Тору постоянно, и мы должны уметь её получать. Именно 
такое отношение помогает нам получать Тору. 

Сфорно, классический комментатор Торы, считает, что в этот момент 
евреи были готовы к достижению цели, Исходу из Египта и, по 
большому счету, к заселению Эрец Исраэль.  

Если бы не грех разведчиков, которые злословили о Земле Израиля, 
не евреи задержались бы на 40 лет.  

В этом построении каждый чувствовал бы свою миссию и был бы 
уверен в себе. Евреи вошли бы в Эрец Исраэль, и не было бы никакой 
войны.  

Все народы от них просто убежали бы, и евреи заселили бы Эрец 
Исраэль.  

С ними вместе вошёл бы Моше Рабейну. 
Мир изменился бы, но этого, к сожалению, 
не произошло из-за греха разведчиков, о 
котором мы ещё поговорим.  

Хочется привести слова рава Тверского, 
известного хасидского раввина и психиатра. 
Он считает, что, если мы внимательно 
почитаем текст Торы, то увидим, как 
разведчики говорили, что в глазах народа, 
населяющих землю Кнаан, мы, как 
кузнечики.  

Откуда евреи знали, что они были в других 
глазах, как насекомые, ведь они не могли 
проникнуть в мысли других. Более того, 
Тора рассказывает, что разные народы 
очень боялись евреев.  

Тем не менее из некоего комплекса 
неполноценности евреи видели себя в 
каком-то смысле духовно ущербными, и им 
казалось, что другие видят их в качестве 
насекомых.  

Из-за этого евреи испугались и не смогли 
достичь цели, которая была им назначена, 
даже двигаясь под знаменем, которое у них 
было. Далее еврейская история сложилась 
так, как она сложилась.  

Поэтому, суммируя вышесказанное, мы 
должны помнить, что для получения Торы 
каждый еврей на счету, у каждого есть 
определённая миссия и своё место. Это 
проявляется в том, что он вносит вклад в 
дело всего еврейского народа.  

У каждого человека должна быть здоровая 
самооценка, отдельная миссия и дорога, но 
ни в коем случае нельзя становиться 
жертвой комплекса неполноценности. 
Каждый человек важен в еврейском 
народе, в работе, которую мы выполняем.  

То, что может сделать один человек, не 
может сделать другой. Когда мы все будем 
это понимать, тогда мы сможем получить 
Тору.  

И, может быть, это одна из причин, почему 
мы читаем эту недельную главу перед 
праздником Дарования Торы.  

Хочется пожелать вам здоровья, безопасно-
сти, хорошего праздника Шавуот и всего 
самого лучшего! 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
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Анализ новостей 

Под флагом врага 

(25.05-22) В израильском сегменте Сети в 
эти дни активно публикуется видеоролик, 
снятый некоторое время назад на одной из 
баз ЦАХАЛа, первоначально появившийся в 
"тик-ток"-аккаунте одного из военнослужа-
щих.  

Ролик запечатлел обычную рутину 
солдатской жизни. Дежурный убирает 
комнату в казарме, фоном звучит громкая 
музыка, солдаты весело обмениваются 
репликами... Ничего необычного. Если бы 
не одна деталь. На заднем плане между 
солдатскими двухъярусными кроватями 
натянута бечевка, на которой висит... флаг 
ООП и Палестинской автономии, все эти 
годы ведущей с Израилем вялотекущую 
террористическую войну, 
атакующей его на всех междуна-
родных трибунах, называющей 
школы и улицы в подконтрольных 
городах именами террористов, 
убийц израильтян и ведущей 
оголтелую антисемитскую и 
антиизраильскую пропаганду в 
СМИ и школьных учебниках. См. на 
сайте материал "Чудо: слепой прозрел!" — 
16.05.19. 

Следует отметить, что в публикациях 
центральных израильских СМИ обсуждае-
мое в Сети из ряда вон выходящее событие 
— никакого следа не оставило. Израиль-
ские СМИ предпочли его вовсе не 
обсуждать. 

После публикации ролика 
(автор которого, видимо, 

даже не думал, что зафиксировал "что-то 
особенное") армейское командование 
поспешило отмежеваться от "инцидента". 
И выпустило официальный комментарий, 
в котором сообщалось, что произошедшее 
— "не в духе израильской армии" и что в 
настоящее время большинство героев 
ролика "уже демобилизовалось"(?!). А в 
дополнение — сказано, что с военнослу-
жащими базы "проведена разъяснитель-
ная работа". 

Комментарий ЦАХАЛа вызвал у нас, 
откровенно говоря — едва ли не еще 
более горестные чувства, чем сам ролик. 

Чего стоит утверждение что произошед-
шее "не в духе израильской армии"! 

Спрашивается, до какой степени должна дойти моральная и 
мировоззренческая дезориентация в израильской армии, чтобы 
потребовались такие разъяснения?  

Совершенно неуместным и бессмысленным выглядит и сообщение о 
том, что "большинство солдат, запечатленных в ролике, уже 
демобилизовались". Как это меняет суть происходящего? Не говоря 
же о том, что все солдаты-срочники в Израиле затем проходят 
многолетнюю резервистскую службу... 

И, разумеется, в армейском комментарии не сказано ничего о самой 
главной составляющей произошедшего — на ролике запечатлены 
солдаты-бедуины.  

Однако даже простого упоминания этого факта пресс-служба 
ЦАХАЛа, похоже, боится как огня.  

Мы же не постесняемся напомнить, что совсем недавно, глава 
партии НДИ А. Либерман разражался громогласными призывами 
изменить закон о национальном характере государства Израиль, ибо 
в рядах израильской армии проходят службу бедуины (см. на сайте 
материал "Героизм и предательство" — 15.05.12).  

Вообще, этот беззаботный армейский ролик израиль-
ских солдат со стягом смертельных врагов Израиля — 
довольно серьезный вызов старому, расхожему тезису о 
гражданах Израиля, не имеющих никакого отношения к 
еврейству, и зачастую, откровенно враждебных 
еврейству, который звучит так — "Зато они служат в 
ЦАХАЛе!". 

В пору задаться вопросами — "Служат кому и чему? 
Служат кем?". И не лучше ли вовсе обойтись без службы в армии 
еврейской страны — тем, кто, не задумываясь, идентифицирует себя 
с силами, враждебными еврейской стране? Речь здесь идет не 
только о Палестинской автономии и ООП, но и, например, о силах 
внутри Израиля, идентифицирующих себя с так называемым 
"русским миром", и представляющих собой все возрастающую 
угрозу еврейскому характеру государства. В этом смысле атаки 
против Закона о национальном характере государства со стороны 
главы НДИ, избирательная база которой с некоторых пор почти 
целиком состоит из сторонников "русского мира" и ненавистников 
еврейства, представляется отнюдь не случайной, но — системной. 

Лицемерный фарс с участием антиизраильских сил 
внутри страны в "обороне Израиля" нужно заканчивать. 

Причем — как можно скорее. 

"Защитники Израиля", размахивающие знаменами "палестинского 
дела" — это, как говорится, последнее, в чем нуждается ЦАХАЛ и 
интересы безопасности еврейской страны.  

Иметь в рядах своей армии подобные "тикающие бомбы" в перма-
нентном ожидании эскалации военного противостояния с экзистенци-
альными врагами, в котором вынужден находиться Израиль — 
слишком дорогое и сомнительное удовольствие. В армии еврейской 
страны должны служить только те, кто идентифицирует себя с 
еврейской страной и с еврейством. Иначе эффективно защищать 
Израиль — просто невозможно. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-19/16.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-22/15.htm


  

 20   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня мы поговорим о том, как важна материальная помощь ученикам Торы. 

Покупка поместья 

Рабби Тарфон- богатством своим известен, 

Но мало жертвует на бедных, 

Давайте скажем честно… 

 

Рабби Акива всё видит, переживает: 

Плохо это для друга Тарфона, 

Акива знает. 

Один раз Рабби Акива предложил Тарфону поместье купить. 

Тот деньги без слов отдаёт, 

Поместью- быть!!! 

 

Рабби Акива все деньги раздал бедным, Что Тору день и ночь изучают, 

Рабби Тарфон- хочет узнать, 

Где поместье его, 

Акива не отвечает, 

Молча друга в Дом учения ведёт. 

Там дети - ученики сидят, 

Тору читают. 

Доходят до места "Широкой рукой он раздаёт", 

Тут Тарфон- все понимает!!! 

Спасибо, Рабби Акива, за твой урок, за твою науку, 

Теперь для бедных учеников  

Я раскрою руку! 

 

Пересказала 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Е ще в то время, когда сыны Израиля находились в пустыне, Всевышний заповедал им постро-
ить Мишкан (переносной Храм). В ивритском написании это слово - родственное сло-
ву Шехина (Присутствие Творца). 

На нашем листе Талмуд обсуждает технические подробности изготовления предметов, которые 
составляли внутреннее убранство Мишкана, и их духовную значимость. 

Один из важнейших элементов Мишкана - арон а-кодеш (специальный шкаф, где хранились Скрижали 
Завета). Талмуд напоминает, как он был создан. 

Для строительства Мишкана Всевышний избрал Бецалеля (см. на сайте обзор главы Пекудей, третий и четвертый годовые циклы). Он 
изготовил три ящика: два золотых и один деревянный. Деревянный ящик помещался внутри золотого, а второй золотой вкладывал-
ся - в деревянный. 

Творец дал по этому поводу весьма конкретные указания: «...И сделаешь ты на нем венец золотой вокруг» (Шемот, гл. 25, ст. 11). 
Это - об арон а- кодеше. 

Бецалель в точности исполнил повеление Всевышнего - изготовил золотой венец. 

Особое распоряжение было дано Творцом и относительно золотого мизбеаха (в приблизительном переводе - жертвенник): «...И 
сделаешь ты ему (мизбеаху) венец золотой вокруг» (там же, гл. 30, ст. 3). А также - специального стола: «И сделаешь ты шулхан (стол) 
из дерева шиттин... И сделаешь ты ему венец золотой... кругом. И сделаешь ему раму в ладонь кругом, и сделаешь ты венец 
золотой к раме его кругом» (там же, гл. 25, ст. 23-25). 

Венцы на арон а-кодеше, мизбеахе и шульхане символизируют три духовные короны, полученные народом Израиля, - объясня-
ет раби Йоханан (величайший Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век). 

Венец мизбеаха - корона духовного служения. На золотом мизбеахе Аарон и его потомки будут воскуривать кеторет (специальная 
смесь трав для благовоний), приносящие в мир духовное очищение. 

Венец шульхана - символ короны царства. 

Венец арона а-кодеша - корона Торы, потому что в нем находятся Скрижали Завета, полученные от Всевышнего на горе Синай. 

Корону священства заслужил на вечные времена Аарон и его потомство. 

Корону царства - царь Давид и его потомство - тоже навечно (царь-Машиах, который придет в конце времен, будет из рода Давида - 
см. на сайте ответ «Два Машиаха: бен Давид и бен Йосеф», № 376, раздел «Спроси у раввина»). 

Корона Торы доступна любому человеку, который хочет ее изучать и жить по ее законам. 

Третья корона не менее значима, чем две предыдущие. Написано в Танахе, в книге Мишлей (Притчи царя Шломо): «Мною 
(мудростью Торы) цари воцаряются на царство» (Мишлей, гл. 8, ст. 15). То есть царство способно выстоять, только при условии, если 
царь, вводя законы и постановления, руководствуется мудростью Торы. Поскольку Тора ставит царей на царство, она, разумеется, 
выше царства. Следовательно, и корона Торы - выше короны царства. 

Сказано в Мишлей: «Она (Тора) дороже жемчуга (мипнимим)...» (Мишлей, гл. 3, ст. 15). 

Эти слова относятся к главному коэну, - объясняет Талмуд. Ивритское слово мипнимим можно растолковать как «внутри» (пнима). И 
только коэн гадоль имеет право войти внутрь - в Кодеш Кодашим (Святая Святых - см. на сайте планировку Храма). 

Талмуд анализирует слово зер (венец). Если человек учит Тору и живет по ее законам, она становится для него короной. В противном 
случае Тора человеку - чужая (зар). 

По велению Всевышнего арон а-кодеш снаружи и изнутри следовало покрыть золотом. Как сказано: «И обложишь ты его (арон а-
кодеш) чистым золотом изнутри и снаружи...» (Шемот, гл. 25, ст. 11). Тора говорит здесь о том, что недостаточно овладевать 
знаниями, необходимо воспринять их сердцем, воспитывать в себе чувство, которое на языке Торы обозначено словами йират 
шамаим - «трепет перед Небесами», то есть, по сути - чувство высокой ответственности за свои поступки. 

Талмуд цитирует: «Это - Тора, которую положил (сам) Моше перед сынами Израиля» (Дварим, гл. 4, ст. 44). Почему не сказано: это -
 Тора, которой учил Моше сынов Израиля? Потому что слово сам (положил, дал) имеет еще одно значение - «лекарство». Тора - 
лекарство для человечества в целом и для каждого человека в отдельности, средство для духовного исцеления. 

Всевышний создал йецер-а-ра (злое начало). Для того, чтобы человек имел возможность получить высшее благо - сде-
лать свободный выбор и победить зло. Создал Творец и противоядие против йецер а-ра. Это - Тора. Она воздействует на душу 
человека, как лекарственный препарат на его тело. Тот, кто изучает Тору лишма (буквально - «ради ее имени, ее сути») обретает 
возможности духовного роста. 

В своей книге Нефеш а-хаим (Духовность живущего) рав Хаим из Воложина (выдающийся Учитель, Литва, конец 18-го - начало 19-го 
вв.; в 19 лет стал «ближайшим учеником» Виленского Гаона) пишет: «Почему, - спрашивает Талмуд, - Тора сближает понятия - шатер 
и ручей? «Как хороши шатры твои, Яаков, жилища твои, Исраэль! Как ручьи растекаются они...» (Бамидбар, гл. 23, ст. 5-6). Чтобы 
сказать: как ручьи очищают человека от тумы (см. на сайте обзор листа 70; о понятии тума - см. на сайте обзор недельной главы 
Тазриа, первый годовой цикл), так и шатры, в которых учат Тору, могут очистить человека...». 

Что означает учить Тору лишма - ради ее сути? Это значит - жить тем, что учишь, постоянно выстраивать процесс своего духовного 
роста и помогать в этом другим. 
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